
特首：港可成領先國際慈善中心
馬會成立公益慈善研究院 承諾撥款50億作初始基金由香港賽馬會慈善信託基金主辦的2023

香港國際慈善論壇昨日在香港西九文化區

開幕。同場香港賽馬會宣布成立公益慈善

研究院，並承諾撥款50億港元作為研究院

的初始基金。香港特區行政長官李家超出

席主禮並致辭表示，公益慈善研究院的成

立，有助香港成為領先國際的慈善中心。

◆香港文匯報記者 康敬

20232023年年99月月1212日日（（星期二星期二））

2023年9月12日（星期二）

2023年9月12日（星期二）

A12
◆責任編輯：黃健恆

以文匯友以文匯友 風雨同舟風雨同舟本港新聞

李家超指出，世界上充滿氣候變化、扶貧等多
方面問題，慈善事業是應對這些嚴峻挑戰不

可或缺的工具。香港有悠久的慈善傳統，他引用
數據指，「香港已成立了約一萬個慈善機構。在
2020-21財政年度，企業捐贈者根據利得稅批准的
慈善捐贈總額為 5.6 億美元。就個人捐贈者而
言，根據薪俸稅批准的慈善捐贈接近 10 億美
元。」
「愈來愈多的全球家族辦公室正在創建慈善基金
會以促進社會進步，這些舉措增強了香港的慈善精
神。」李家超提到，近年通過社區參與解決社會問
題的香港社會企業數量顯著增加，這些社企展示了
統一行動對重大社會變革所能產生的影響。

社區慷慨精神令人振奮
他舉例，香港上周剛剛遭遇史無前例的大暴雨，
不少地區因洪水和山體滑坡，造成道路堵塞。令他
感動的是，義工、社區領袖、公務員、地區關愛隊
以及不同的非政府組織都迅速應對挑戰，向受影響
的人伸出援手，並協助清理街道和道路。「我們社
區的同情心和慷慨精神令人振奮，對於我們成為慈
善中心的崛起至關重要。」
李家超認為，香港有潛力成為主要的國際慈善中
心。除了慈善事業，也得益於香港有世界一流的金
融服務業，為慈善家提供了大量的專業服務、工具
和資源，用於社會公益事業。早前發布的《有關香

港發展家族辦公室業務的政策宣言》亦概述了香港
慈善事業等方面的願景。
他強調，香港銳意在公益慈善事業擔任更重要角

色，以加強慈善工作的社會影響力，「我深信今天
成立的公益慈善研究院，將有助香港特區政府推動
香港成為領先國際的慈善中心。」

加強國際慈善業界專業化
香港賽馬會主席利子厚在開幕典禮上宣布成立公

益慈善研究院，並期望透過此舉向業界提供可靠的
公益慈善知識、涵蓋不同界別的知識基礎和發展指
標，以加強香港、全國、亞洲，甚至其他地區慈善
業界的專業化。此舉既配合和支持特區政府的施政
方針，更可為國家發展作出貢獻。
馬會已承諾撥款 50 億港元作為研究院的初始基
金，助其履行使命。公益慈善研究院的首項活動
「公益慈善基金匯」會議，將於明天（9月13日）
在大館的古蹟及藝術館舉行，以尋求合作機遇，屆
時將有超過50個基金會參與。
是次論壇為期兩天，以「攜手公益 普惠社群」為

主題，匯聚來自世界各地近70名知名演講嘉賓和
1,600名業界領袖和代表，當中包括慈善組織、學
術界、商界、社會和政府代表。論壇旨在促進大家
重新構想嶄新的服務模式，積極實現共享的機遇和
結果，並探討21世紀公益慈善事業在亞洲及其他地
區的發展路向。

香港文匯報訊 香港廣播處長張國財率香港
電台代表團日前赴北京及湖南長沙考察，其間
拜訪了國家廣播電視總局，並與內地多間媒體
機構及新媒體公司，商討科技應用、內容創新
及合作機會。
在北京，代表團與廣電總局商討港台與內地
媒體進一步加強合作，包括合拍和播放節目、
人才交流和經驗分享，張國財感謝廣電總局對
港台推展有關工作的支持。 代表團亦訪問了北

京廣播電視台，參觀其8K及XR延伸實境的製
作，並探討兩台就中國歷史文化類節目內容的
合作。
此外，代表團也與視訊網站平台愛奇藝及騰訊
視頻會面，討論融媒體發展、用雲端技術提升效
率及內容管理等。代表團還拜訪 了製作動畫電
影《長安三萬里》的追光人動畫設計（北京）有
限公司，指追光人的精神很值得港台學習。
在湖南長沙，代表團訪問了湖南廣播電視台

及其旗下的芒果TV，了解內地於視頻製作、文
化創意等多個領域的最新發展。
在總結行程時，張國財表示，港台代表團懷
着最謙虛的心，向內地媒體就內容、技術及管
理這幾方面學習。港台致力利用新科技，包括
人工智能、5G流動通訊技術和雲端技術等，提
升港台營運效率及探討不同的創作可能。這次
考察進一步深化兩地媒體在內容開發及技術創
新等領域上的合作。

廣播處長率團訪廣電總局 商科技應用合作機會

香港文匯報訊（記者 藍松山 綜合
報道）港區第十四屆全國人大代表視察
組於9月9日起由香港出發，到甘肅省進
行為期8天的履職視察。視察組近日先後
到敦煌莫高窟數字展示中心、敦煌光電
園區，以及酒泉市等參觀。有港區全國
人大代表表示，香港社會最近熱烈討論
夜經濟問題，因此代表們特別實地體驗
了著名的敦煌沙洲夜市情況，希望香港
在規劃考慮夜經濟發展時，吸納更多民
間智慧。
港區全國人大代表視察組成員包括全
國人大常委會委員李慧琼、組長馬逢
國、副組長吳秋北和陳勇等共35人，他
們昨日（11日）到酒泉經開區日月重工
大型風電鑄件製造項目、甘肅金風風電
設備製造有限公司，以及歐昊集團金剛
光伏廠房視察。
視察組了解到，日月重工股份有限
公司是目前國內鑄件行業排名第一的
民營上市公司，是專業從事球墨鑄鐵，
集金屬材料研發創新、應用生產、銷售
服務為一體的鑄造及精加工企業，並處
於全球行業龍頭地位；甘肅金風風電設
備製造有限公司是第一家入駐酒泉新能
源裝備製造產業園、第一家開工建設和
投產的風力發電機組整機生產企業；歐
昊集團金剛光伏廠房佔地面積800畝。
現時 1.8GW生產線已正式投產，未來
將再投產一條 3GW生產線；在項目全
部建成後，預計實現年產值 78億元，
將成為國內最大的高效異質結電池生
產基地。

倡組織港青到甘肅研學
一行人隨後到酒泉市博物館深入認識
酒泉市的歷史文化。李應生代表指出，
博物館展示了酒泉深厚的歷史文化，對
我們祖先的遺產保存良好，讓我們感受
到國家和地方對文化遺產保護與傳承的
高度重視。他建議特區政府多組織香港
青少年到甘肅研學考察，增加他們對祖
國從古到今的認識。
港區全國人大代表視察組於9月9日到

甘肅省視察，首站到文化歷史名城敦煌
考察。甘肅省領導在歡迎會上表示，敦
煌市是「一帶一路」的節點城市，希望
能和香港在文化、新能源等多個領域開
拓合作。馬逢國代表表示，敦煌的文化
讓他印象深刻，香港有多部電影就是在
敦煌取景，希望未來雙方能加強合作，
特別是在文化產業上共同發展，為國家
「一帶一路」事業作貢獻。

牌照審批或限制港夜市發展
視察組當晚到內地「十大夜市」之一

的敦煌「沙洲夜市」進行考察。香港社
會最近熱烈討論夜經濟發展，霍啟剛代
表表示，沙洲夜市好多方面值得思考，
例如許多商舖都經營到午夜12時甚至1
時，而商戶、食品種類、監察品質均有
統一管理，非常統一且有規劃。
他指在香港，一個牌照需要經過數個
部門審批，是限制夜市發展的瓶頸，希
望特區政府能全盤考慮及規劃，給予更
多空間、創造條件，吸納民間智慧，逐
步令香港恢復從前的活力。
10日上午，視察組到敦煌莫高窟數字
展示中心考察，有代表指出敦煌研究院
管理以保護洞窟壁畫造像為本，嚴格控
制遊客量，做好了文化保護的工作；亦
有代表認為敦煌善用數字化科技，以高
清影像展示洞窟，既滿足了觀眾欣賞洞
窟內部的熱情，又平衡了保護洞窟的需
要。
之後，他們還到敦煌光電園區考察，
了解園內的首航節能100兆瓦塔式熔鹽光
熱發電、大成50兆瓦線性菲涅爾熔鹽光
熱發電等重點產業情況。黃英豪代表表
示，園區全面展示光伏、光熱、智慧能
源風能智能電網等能源新技術新產品、
新應用、新業態，讓大家看到國家對發
展新能源，貢獻世界環境保護的決心，
令人讚嘆。李聖潑代表說，視察敦煌光
電產業園，感覺當地利用豐富的太陽能
資源，以光伏及光熱發電的方式作出了
很多有意義的探索，非常具有示範意
義。

港區全國人大代表視察甘肅 考察沙洲夜市汲經驗

◆由香港賽馬會慈善信託基金主辦的2023香港國際慈善論壇昨日在香港西九文化區開幕，李家超出席主禮
並致辭表示，公益慈善研究院的成立，有助香港成為領先國際的慈善中心。

香港文匯報記者郭木又攝

▲視察組當晚到內地「十大夜市」之一的敦煌
「沙洲夜市」進行考察。 霍啟剛Fb圖片

◆廣播處長率代表團訪京。圖為北京廣播電視台分享8K影片
的製作及技術。

▶視察組到酒泉經開區日月重工大型風電鑄件製
造項目、甘肅金風風電設備製造有限公司，以及
歐昊集團金剛光伏廠房視察。 黃錦良Fb圖片

◆視察組到酒泉市博物館深入認識酒泉市的歷史文化。 ◆視察組到敦煌光電園區考察。

◆敦煌「沙洲夜市」售賣該地特色產品。 霍啟剛Fb圖片


